

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana, 40 céntimos de peseta. Reclamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho. Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana. Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONNELL, 6 APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

POVINCIAS: Mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE. MADRID: Mes, 1,50 pesetas. PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, GATORCE francos; año, VEINTICINCO. OTROS PAISES: Año, CUARENTA f.

FUNDADOR-GERENTE ALEJANDRO LERROUX Y GARCIA TELEFONO 1.321

FRACASO DE LA ASTUCIA

El manifiesto regionalista

Todo el talento de Cambó es uno, precisamente el de los tontos: es astuto. Como nadie echa de ver que los de la Lliga están desarmados frente al partido republicano en esta lucha por la conquista de la opinión, y que, en consecuencia, las próximas elecciones serán una victoria para los elementos populares y una derrota aplastante para los que acudieron a las derechas, cobijados bajo la bandera del regionalismo reaccionario.

El «leader» no dará su brazo a torcer y buscará las armas que necesita con la astucia que le caracteriza y que tan alto le elevó en el mundo de la política. Todo hecho que ocurra en la política española será explicado retorcidamente por el jefe, «leader» ó maestro de la Lliga, para dar punto de apoyo a sus escasas huestes, que ya en desbandada se están juzgando juguetes de las malas artes de un político de los de antaño, de uno de aquellos prohombres que con su única manera de amoldar la realidad á las propias conveniencias, nos llevaron de tumbo en tumbo á los mayores desastres que ha registrado la historia de país alguno.

Al terminar su discurso de la Lliga, el señor Cambó dió un golpecito á la vieja estridencia separatista, envolviéndola en el pretexto—que nos la presenta como suya—del cambio profundo que ha de sufrir la organización de los pueblos europeos á la terminación de la guerra.

Nos figuramos á Cambó observando el efecto de la frase en un auditorio que ya varias veces acudió á ese engaño; y nos le figuramos apreciando en su conciencia la candidez de la masa que le sigue, para juzgar de la oportunidad de repetir la suerte con mayor descaro y más solemnemente en próximos actos de propaganda electoral.

Creemos que Cambó por este lado aún no ha dado en la clave que busca. Los resultados de la guerra, las consecuencias del triunfo del uno ó del otro de los bandos que luchan, se determinarán por el pensamiento y la actuación del vencedor, y la voz de un partido, y de un partido de mercaderes de estrechos horizontes como los de la Lliga, no se oirá siquiera entre las fuertes voces que atronarán los espacios, llenas de ideas, inflamadas por la pasión, con los prestigios del martirio las unas, y del heroísmo todas.

La Lliga, en aquel día esperado de la paz europea, será como el loro del portugués: «Non veu, me levam».

¿A qué soliviantar los ánimos para una labor que será inútil en su día? Para las elecciones que se acercan y les cogen sin bandera.

Pero al principio decíamos que Cambó era hombre astuto, travieso, listo, una especie de Romero Robledo traducido al catalán, y Cambó no dejará de buscar cosas de mayor substancia para convencer á los suyos de que es preciso triunfar á toda costa.

Con lo de la «lengua» dió su primer envite á la opinión catalana que se le presentaba hosca; con el discurso de ahora toca varios puntos que no suenan lo bastante para su objeto. Pero ya irá el hombre tocando otros, que unidos á los anteriores, le den una suma de gente crédula para no hacer un papel ridículo en la contienda, aunque desde luego no podrá evitar el de víctima.

Cambó, y por lo tanto la «Lliga», vive, en lo externo, de abstracciones, inflando globos para que los beocios se admiren. La realidad, no le importa. Se estremece Barcelona por la ira santa contra los explotadores, y eso no merece ningún comentario de la «Lliga». ¿Qué mucho que así sea, si á la postre son explotadores quienes forman la «Lliga»? Problemas candentes llegan á la entraña de la vida

ciudadana de Barcelona. ¿Por qué no afrontarlos? Guarda e pasa, es la consigna de los lligueros. Lo que importa es formar estados de opinión superficial, reunir una grey alrededor de huecos idealismos, y con ella por pedestal, llegar á las arcas del Tesoro público. Que no es lo mismo la propaganda que el hecho; éste va tras de la presa substancial; para aquélla bastan las abstracciones.

Nada se ha escrito más vacío, artificioso y cursi que el manifiesto de la Lliga. Para Barcelona y para España entera, lo titulan, y en realidad, debieran decir para los «Jochs florals», si en el hubiera flores ó, de existir alguna, tuviera fragancia. Los lligueros, no se han conformado con circunscribirse á Barcelona, y han querido llenar á España entera de tontería. No hay que agradecerles el favor, ciertamente. Y, además, por si la estulticia no fuera suficiente á conquistarles el desdén, faltan abiertamente á la verdad cuando se permiten hacer alguna afirmación con realidad actual.

Tan dejados están de la mano de Dios, que á fin de dar una forma digerible al separatismo, inciden en la manoseada aspiración del imperialismo ibérico. Vicente Gay, habría redactado mucho mejor esa parte del manifiesto, ya que lleva, teme que teme, sin ambiente y sin eco, la predicación del imperialismo, como bandera de combate. Lo que no sabemos es de lo que piensa el culto profesor valisoletano de un ensayo de imperialismo entre Cataluña y España. Y sería interesante saberlo.

Tontos perdidos, como dejamos dicho, pero con la astucia suficiente para rebañar «collas» de incautos, son los lligueros. ¿Como si no se supiera lo que quieren! Lo que menos les importa es la modificación que sufran las Constituciones de los pueblos con motivo de la guerra, y la duda que insinúan de si la evolución necesaria en nuestro país será compatible con el régimen, es para despistar. Ellos viven muy bien con la monarquía, como los renacuajos en las charcas. Su aspiración, como la de éstos, es metamorfosearse, llegar á ranas insolentes y ventrudas. ¿Cómo? Es lo de menos; lo importante es llegar. Si la mancomunidad hubieran de gobernarla otros elementos políticos, quedando reducidos los lligueros á la condición de simples ciudadanos, abominarían de la mancomunidad. Manejándola ellos, los de las abstracciones por espejuelo, realizan saneados negocios, colocan á los cantores de la nacionalidad catalana. Y ¡viva la mancomunidad! Déjelos vivir, á sus anchas, el régimen, y no habrá monárquicos más fervorosos. Ahora que, en su odio al castellano, ellos traducen «vivid» por «desvalijar».

Por el momento, se conforman con menos. Ante la contienda electoral y prevenido el fracaso, tocan á somatén; pero con el disco de siempre, sujeto á un doble «leitmotiv»: odio al Gobierno y menguado separatismo. Odio al Gobierno, ¿por qué? Sin duda, respondiendo á la solicitud del conde de Romanones, que respecta los distritos de Cambó y Ventosa. Separatismo, ¿á causa de qué? ¡Ah, para eso hay que retrotraerse á los tiempos de los reveses Católicos!; además, precisa tener por agravio que Cataluña, en el orden general, sea la región predilecta. ¡Majaderos y falsarios! En cuanto Barcelona pidió con justicia, y no tuvo por mediadores á los regionalistas, fué atendida. Lo que resulta inadmisibles es que la «purria» de levita, en cuanto ha de actuar sobre el cuerpo electoral, agravié á España, invente fábulas alentadoras del separatismo y mienta á sabiendas.

Claro que la «Lliga» obra con astucia; pero igual les ocurre á las zorras, y son animales dañinos, cuya extinción tiene un capítulo en los presupuestos municipales.

de los hombres; que no poseen cielo ni tierra, sino su cuerpo muchas veces, si han de afrontar las vicisitudes de la vida; que viven clausuradas, sin conocer el mundo, y que han de sufrir treinta años en infinitos casos casadas con ellas mismas. ¡Frágiles las mujeres!; Vosotros sí que sois frágiles, cabronazos!; que todo el mundo y la vida es vuestro, y hacéis cuanto se os antoja, y no hay valladar ni freno para vuestras pasiones y vuestras maldades. ¡Y aún os atrevéis á decir que somos tales y cuáles las mujeres, cuando vosotros no tenéis calificación!; Más pobres, más desventuradas, más santas é infelices queréis á las mujeres, cornudos de cornudos, y más infames que todos los cornudos!; No es bastante que os satisfagamos todos los caprichos; que os hayamos de mantener en mil ocasiones; que os permitamos que enamoreis á quien os plazca; que nos deis una vida de todos los demonios, no sólo en vida sino aun después de enterrarnos, pues nos dejáis viudas; no es bastante todo esto? ¡Toda vía nos llamáis frágiles! Pues, á ver, decidlo: ¿cómo queréis que seamos? ¿Podremos ser menos que somos? ¡Callad, cabronazos! Y aprended á ser hombres, como nosotros sabemos ser mujeres.

Luis ASTRANA MARIN

BOCADILLOS

Entre las muchas cosas inútiles que se anuncian para vender, se anuncia la venta de una Geografía de Europa, en buen uso.

¿Quién la comprará? ¿Quién será el primero que la compre?

Nada menos útil que ese libraco, pues de aquí á poco, de nada servirá como no sea para envolver judías ó garbanos á otra cosa tan prosaica: pero, ¡ay!, artículo de lujo hoy.

Pobres editores los que tengan almacenada tal mercancía! Tendrán que comerse las existencias!

Unas víctimas más de la guerra.

Un importante diario portugués dice así: «El cañalla Cirici Ventalló, hijo predilecto de Nido Segalera y hermano espiritual del profesor Vicente Gay...»

Y luego dirán que no es mundial la fama de Cirici.

En Fuente Álamo (Murcia) ha ocurrido una cosa que tiene su mizita de gracia.

El teniente alcalde, seguido de varios empleados del Ayuntamiento, recorrió el pueblo dando gritos, y á la puerta de la casa de los liberales conocidos, dispararon sus revólvers, desfilaron á sus moradores, y, por último, hicieron en las puertas tales cosas, que entró de lleno en las atribuciones del jefe de Sanidad é Higiene, y corresponden al negociado de multas municipales.

¿Qué dice á esto el conde de Romanones?

Seguramente se encogerá de hombros, se lavará las manos y dirá luego:

—¿Qué sucios son en Fuente Álamo!

Y puede que, ya más tranquilo, indague la cuantía de la multa, si es que hubo multa.

Sobre todo, eso. El conde es hombre que no pasa por cosa mal hecha; sobre todo si está mal cobrada.

No dejamos que en los campos de Jerez morían de hambre los pobres obreros?

Pues ya debe estar todo arreglado y todos satisfechísimos.

Belmonte la firmado dos corridas; se preparan batallas de flores y también carreras de caballos.

Con eso, y con los amigos y enemigos políticos que gritan:

—¡Rogamos, no; Dionisio Pérez, sí!—pueden asegurar los jerezanos que son la gente más alegre de España.

¡Ahí es nada! Flores, flores y puñetazos electorales. ¡Eche usted alegría!

¡Ni viendo á Max-Linder!

¡Alerta!

La Mala Acción ofrece un premio de MIL PESETAS á quien diga, en un día señalado, hora fijada y lugar... ya sabido, cerca de la persona que sea depositaria del billete, cinco palabras, ¡cinco!

¡Habrá primo que se lo crea y salga por ahí en busca del pápiro!

Lo que pasará es lo que sigue:

Uno de la clac, en combina con el portador del Veragua, y con la lección aprendida, dirá las palabras, ya ensayadas, y para darle todo el interés que requiere el acto, gritará lleno de júbilo, y... le pagarán con dos pesetas.

Puede ocurrir que, un lector de esos que van al timo del portugués como inocente pajarrillo, esté cerca del depositario y diga las cinco consabidas. ¡Sí! Pues... no se las dan.

Siempre habrá el pretexto de que antes las oyó del alabarero.

¡Alerta, primos alumbraos; la Acción esa es una acción tan mala como cualquiera de las que lleva hechas el Gurrumina chico (ne) Feliz del Mamporro.

¡Y tiene hechas tantas!

NUESTRO GOZO EN UN POZO

El cuento de nunca acabar

No otra cosa puede decirse de la tan manoseada cuestión de los arbitrios de Jerez. Acaba de firmarse una disposición por la cual, y haciendo honor á la ley de 1911, quedan exceptuados de todo gravamen la leche y sus derivados.

Para conseguir esto ha sido preciso que nuestro amigo Moreno Mendoza hiciera, en los cincuenta días que entre nosotros se encuentran, más de cien visitas al ministro de la Gobernación, y ha sido también necesario que los industriales jerezanos ganasen al bueno de Job en paciencia, pues no poca se necesitaba para sufrir con cierta resignación la conducta de refinada crueldad de las autoridades y de los dependientes del arrendatario de los arbitrios.

Habría derecho á suponer que, habiendo restablecido por resolución ministerial la autoridad de la ley, ésta se empezase á cumplir sin más dilaciones, máxime cuando no se causa ningún trastorno á la administración municipal. Aparte de la conculcación evidente de la ley, existe otra causa más vergonzosa para hacer antipático dicho arbitrio, causa que repetidamente hemos señalado en estas columnas. Y es que se ha arrendado la cobranza de cinco arbitrios por menos de lo que produce uno de ellos solamente.

Durante la gestación de este espinoso asunto, las autoridades de Jerez han puesto en práctica toda clase de procedimientos brutales para provocar la protesta airada de los que eran objeto de tales vejaciones. Se ha maltratado á los pastores, se han apasionado rebanos de cabras, no obstante los perjuicios considerables que se causan con esto al ganado; se ha arremudado á los industriales con fuertes multas, con pretextos nimios, sin hacer caso de las reiteradas amonestaciones del presidente de la Asociación de Ganaderos del Reino, del gobernador y del propio ministro.

Pero como las razones aducidas por los reclamantes eran de una justicia evidente, triunfó el recurso, sin conseguir que, exasperados por tantos atropellos, los abastecedores cometieran actos violentos que diesen motivo á represalias de los gobernantes.

Recibida la noticia en Jerez, debió celebrarse reunión de rabadanes, á la que asistieran el alcalde, D. Juan el de los Consumos y alguno ó algunos representantes del andismo, acordando resistirse hasta lo último. Y así se ha hecho.

Se sigue cobrando el impuesto, y para mayor escarnio, se cobra mayor número de litros que el que cada abastecedor introduce en la ciudad.

Para nosotros, conocedores de la política del caciquismo jerezano, el juego está más que claro. Se pretende con esto producir una revuelta que justifique una represión, tanto mejor cuanto más sangnaria sea, y tener asustado al pueblo para el día de las elecciones, en cuya fecha camparía por sus respetos el centenar de consumidores de que dispone el célebre D. Juan, compañero dignísimo de los Limones.

Seguros estamos de que en estos asuntos no interviene para nada el Gobierno, sino que se hace á pesar suyo. En Jerez no son los liberales los que dominan, sino siervos de Andes, que hacen los que éste les ordena, sin preocuparse de lo que de ello puedan pensar, ni el Sr. Aramburo, jefe del partido en la provincia, ni el Sr. Sánchez Anido, gobernador de la misma.

Pero esto mismo implica una mayor responsabilidad para éstos. No se culpará, de lo que ocurrir pueda, ni á los conservadores en general, ni al conde de los Andes en particular. La responsabilidad recaerá con todo su peso sobre el Gobierno del conde de Romanones y sobre el prestigio de sus representantes en la región jerezana.

Tal como están las cosas, todo lo esperamos. No podrá alegar ignorancia el Gobierno, puesto que está más que sobradamente advertido. Después de conocer la falta de entereza que tiene en este asunto de Jerez, nos explicamos muy bien lo que viene ocurriendo en distintas provincias; lo único que nos sorprende es que no pase lo mismo en toda España, pues hay más que motivos para ello.

¡Maura manda!

EL RADICAL denunciado por llamar grosero al Ponce de Barcelona. — Más arbitrariedades y atropellos del dicho descorsetado. — Seguiremos llamando las cosas por su nombre.

Hemos dicho aquí que el Sr. Suárez Inclán es descorsetado. Y el fiscal no ha denunciado. No sabíamos que el ser grosero fuese delito. Pero en tiempos de Romanones—que se ha propuesto dar ciento y raya á Maura—nada nos debe extrañar.

Y que el gobernador de Barcelona fué descorsetado con los obreros, negándose á oírlos y dirigiéndoles frases despectivas, lo diremos docientas veces, por ser verdad.

Añadimos que en cuantos conflictos surgen entre obreros y patronos, el Sr. Suárez Inclán se pone siempre de parte del capital, sin duda por no ver por otros ojos que los del Fomento del Trabajo Nacional, del cual es suya y carne, como afirmaba ayer «El País».

Pero no para el gobernador de Barcelona en ser descorsetado y sentir debilidad por los patronos, sino que llega á tales términos tronos, sino que llega á tales extremos que jamás arribó á la ciudad condal, poncio más odiado, ni que cometiera tantos atropellos, arbitrariedades y excesos de todo género.

En efecto; sintiéndonos personaje quien no fué en su vida sino un policiastró, como de entendederas, é incapaz para nada, como no sea para ministro, el Sr. Suárez Inclán llega á Barcelona, atropella la ley é impone su capricho como un dictadorzuelo.

El encarecla cuando le parece; disuelve Asociaciones, porque así se lo dicta su real voluntad; cierra círculos; tolera que se maltrate á todos los detenidos por sucesos políticos; y, para colmo, ha hecho causa común con la Policía; prohíbe mítines y deja que los polizontes—gente casi siempre sin educación—se entrometan en la vida privada, asalten centros y campen sus desafueros por todas partes. El Sr. Suárez Inclán viene haciendo, en suma, una odiosa política en Barcelona.

O ese poncio está «desorientado», ó procede de modo que constituye un evidente peligro para Barcelona.

El Gobierno debe hacer dimitir inmediatamente á este gobernador atolondrado, que no sabe qué se hace. O está neurasténico ó padece manía persecutoria.

Véase cómo narra nuestro querido colega «El Progreso» de Barcelona, el asalto á un Centro Radical:

«Cumpliendo lo acordado por la Junta Municipal de nuestro Partido, la Junta directiva de la Juventud Radical del Camp del Arpa, ofreció su local á la Sociedad de Obreros Albariles de San Martín, por haber sido clausurado el suyo de orden gubernativa, ofrecimiento que fué aceptado en el acto por los albariles, víctimas de la intransigencia burguesa.

Y en dicha entidad hanse albergado los obreros cuya conducta está siendo objeto de unánimes elogios en toda la barriada de San Martín y Camp del Arpa.

Hasta que ayer, á las nueve de la mañana, la policía, sin mandamiento judicial alguno, asaltó nuestro Centro, cacheando á los concurrentes, fuesen ó no huelguistas y practi-

cando un registro escrupuloso del cual no se libraron ni los cuadros.

El registro y los cacheos resultaron completamente infructuosos, la plancha policíaca enorme y el señor Suárez Inclán puesto una vez más en ridículo por el inepto Martorell.

La indignación que el hecho ha producido entre nuestros correligionarios, no es para describirla. Nuestro querido amigo el ex concejal Manuel Santamaría, presidente de dicha Juventud, nos visitó ayer tarde, acompañado de la Junta directiva, protestando energicamente del asalto al Centro y del atropello inferido á los socios huelguistas que en uso de su perfecto derecho, allí se hallaban á dicha hora.

También nos comunicó el amigo Santamaría que en lo sucesivo habrá dentro del local un representante de la entidad, que impedirá á la policía el acceso al local, sin exhibir previamente el auto judicial necesario.

Señor Suárez Inclán:

¿Puede saberse qué se propone usted con esa desatentada conducta?

El Partido Radical no está dispuesto á tolerar que la policía allane sus entidades.

Amparárá á los obreros y les defenderá contra todo y contra todos.

Está dicho.»

Como este inaudito atropello, se están realizando infinitos á diario en Barcelona. El gobernador deja hacer á la Policía, y ésta interrumpe caprichosamente la vida ciudadana.

El Sr. Suárez Inclán, así como el fiscal y el Gobierno, deberán saber que las denuncias no nos harán cejar en nuestras campañas, aunque perjudiquen nuestros intereses.

La norma de conducta que nos hemos propuesto seguir, no variará un ápice, y diremos siempre la verdad, caiga quien cayese. Males sin fin se avecinan para nuestra Patria, de los que no son responsables sino los partidos turnantes del régimen. Ni nuestras plumas estarán ociosas, ni nuestra actitud. Y eso que no hacemos sino empezar.

Y decimos esto, por si á otros móviles obedeciera la denuncia.

Porque aquí nos conocemos ya todos.

EL DISTRITO DE POSADA-LA RAMBLA

El Sr. Lerroux, proclamado candidato

LA RAMBLA, 19.—Se han reunido en asamblea los representantes de los Comités republicanos del distrito de Posadas-La Rambla, asistiendo Comisiones de once pueblos, que acordaron proclamar candidato al señor Lerroux para las próximas elecciones de diputados á Cortes.

También se abrió una suscripción para gastos electorales, que alcanzó desde los primeros momentos la suma de 15.000 pesetas.—Corresponsal.

PETICION JUSTA

Nuestro jefe, Sr. Lerroux, ha recibido el siguiente telegrama, firmado por el alcalde de Irún:

«IRUN, 19.—Sr. D. Alejandro Lerroux: Enterado este Ayuntamiento de haberse firmado el decreto sobre depósitos francos, suplicámosle recabe del ministro de Hacienda el cumplimiento urgente del ofrecimiento á la Comisión sobre la resolución favorable del asunto de las fábricas de la zona fiscal fronteriza, que resolvería la honda crisis pecuniaria de este vecindario, debida á la paralización casi absoluta de las operaciones de Aduana.—El alcalde, Blas Echegoyen.»

PALABRAS DE UN SALVAJE

EPISTOLAS SATIRICAS

En que interviene la mujer del cornudo, contestando á las cartas anteriores.—Es verdad que mal se encubren dineros y amor; que gustan tanto de acompañarse, que no hay amor que no cueste dinero, ni dinero que no se traiga de calle al amor. Y se ha de obviar, que sin amor al dinero, ni los hombres ni las mujeres podríamos conseguir nada en esta época de hierro.

Gentil tiempo el que tanto cornudo emplea en achacarnos á las mujeres la causa de su cornuda situación; habiendo de saber que la culpa de lo que sucede la tienen ellos, cuya mayoría no sabe dar á sus esposas lo que es menester conforme á su estado; pues ha de advertirse que las pobres mujeres sólo por la endemoniada condición de los hombres, de

privarnos de toda libertad, cometen determinados excesos.

Quien se queja de su mujer, quejese de sí propio: de sus acciones ó de su ignorancia. Cuando solteras, damos tiempo á los hombres para que nos estudien y sepan lo que nos es preciso de casadas. Pero como á los hombres no les guía el estudio, sino la codicia de poseernos, cuando lo han conseguido, nos abandonan. Justo es, pues, tomar venganza de sus procederes.

Reñamos las mujeres de que digáis los hombres que somos frágiles, como si hubiera algo más frágil é inconstante que el hombre. ¡Frágiles las mujeres! ¡Frágiles las que toda la vida son esclavas, sin ley que las guarde, ni libertad que las tolere! ¡Frágiles á las que desde que nacen se les exige la modestia, la delicadeza, la virtud aerisolada y el silencio! A las que en nada se las deja entrometerse, y se las hace correr la vida sin educación ni instrucción bastante; que no pueden ejercer, porque se lo prohíben, ni cargos públicos, ni infinitos oficios y artes en que desplegarían una actividad igual á la

# EL HAMBRE

## Las víctimas

### de los maussers

#### EL ENTIERRO DE UN FUSILADO

En Logroño se ha verificado el entierro de una de las víctimas que cayeron heridas por la espalda, á consecuencia de las descargas que los guardias civiles hicieron sobre los grupos de obreros, entre los que se encontraban muchos niños y mujeres.

El entierro fué un acto solemne é imponente. Fué á modo de una protesta muda, silenciosa, contra el acto cruel que arrancó la vida al jovenito, cuyo cuerpo, atravesado por el plomo, iba símbolo de la inocencia del ejecutado, y expresión de la injusticia y la crueldad de sus verdugos.

La muchedumbre, sin pronunciar una palabra, sin profirir exclamación alguna, marchaba triste y reconcentrada, tras el blanco ataúd en que yacían los despojos sanguinolentos del fusilado. Á muchos ojos aflujaban lágrimas. Silencio, lágrimas y coronas blancas eran la ofrenda que el pueblo entero de Logroño ofrecía al obrerillo muerto. Hay silencios precursores de grandes conmociones populares, lágrimas que derraman el dolor, y sea la ira y coronas blancas, cuya albura se enrojece con sangre.

El duelo fué presidido por el alcalde y los concejales de Logroño. La carrera que recorrió el fúnebre cortejo, estaba cubierta por tropas, por soldados, «pues el capitán general—según afirma el corresponsal de un importante diario monárquico de Madrid—había mandado retirar á la guardia civil».

¿Por qué esto? ¿Por qué el capitán general quitó de la vista del pueblo los tricornios de los civiles? ¿Es que hay motivo para que el pueblo vea el severo uniforme de los civiles con maquerencia, con prevención? Es necesario que se dé una explicación de la medida del capitán general.

¿Obraron bien, en justicia y con razón, los guardias, disparando contra el pueblo? ¿No hubo extralimitación, crueldad, barbarie por parte de la fuerza pública? ¿Se hizo absolutamente preciso el fusilamiento de las masas? ¿No pudo este evitarse, recurriendo á otros procedimientos de menos violencia, menos mortíferos: las cargas, los sablazos, los culatazos, los disparos al aire? ¿Se fusiló por necesidad y no por crueldad? ¿Los muertos y los heridos cayeron en lucha, al ser repelida una agresión á la fuerza? ¿No fueron tirroteados á traición, por la espalda? ¿Pues entonces, la «concesión» del capitán general á los sentimientos del pueblo de Logroño, reunido en manifestación para tributar homenaje de piedad y cariño á un muerto, evitando la presencia en el acto solemne de los victimarios al servicio del orden, no es explicable.

Los hechos han venido á demostrar la falsedad de las informaciones del gobernador y del alcalde de Cartagena, relatando los sucesos de la fábrica de Dos Hermanas, en los que las víctimas no cayeron al asaltar las tapias de la fábrica, como dijeron aquellas autoridades, pues los cadáveres fueron recogidos de sitios distantes, más de trescientos metros de dicha fábrica.

Las informaciones particulares y los indicios conocidos, distan mucho de coincidir con las noticias suministradas por el gobernador de Logroño, refiriendo los tristes sucesos desarrollados en aquella ciudad. Casi todos los heridos lo fueron por la espalda. De las heridas del cabo y del guardia, que se dieron como bajas en la fuerza pública, á consecuencia de la supuesta lucha, no se tienen noticias.

¿No cree el jefe del Gobierno que estas contradicciones, que saltan á la vista, le obligan al absoluto esclarecimiento de la verdad y al castigo de los culpables, si los hubiera?

Excesivamente duro nos parece el Reglamento de la Guardia civil, y creemos necesaria su inmediata reforma. Eso de que un guardia cumpla con su deber, matando á un cazador ó á cualquier ciudadano, sólo por desobedecerle, delito que los tribunales de justicia castigan sólo con unos meses de arresto, nos parece brutal, ilógico, inhumano y odioso. Pero en fin; lo escrito, escrito está, y mientras no se borre, habrá que acatarlo, aunque con las honradas protestas naturales. Lo que no puede ser tolerable es la extralimitación. Y el Gobierno está obligado, por su honor, á averiguar si ha habido extralimitación, como afirman todos los informes que no son oficiales.

Y si lo ocurrido en La Unión y en Logroño ha sido legal, por parte de la fuerza pública, en lo sucesivo, ningún Gobierno honradamente liberal, tendrá derecho á hacer uso de la guardia civil en los motines callejeros. Debe reservarse esa fuerza para perseguir bandidos, para combatir á los moros en Marruecos, ó en las revoluciones en que el pueblo armado pueda ser un peligro para aquello que un Gobierno monárquico debe defender; pero nunca para que ahogue en sangre la más leve manifestación de protesta, en que el pueblo sale á la calle desarmado, inerme, sin intenciones de violencia, y cuando los que más vociferan son mujeres y niños.

Ningún Gobierno tiene derecho á, en nombre del orden público, asesinar al pueblo. Ya era hora de que se hubiera puesto en claro lo ocurrido en La Unión y en Logroño.

#### (POR TELÉGRAFO)

#### EN LOGROÑO

**Renace la normaldad - En Fuenmayor - Centro clausurado**

LOGROÑO, 19.—Se han reunido los huelguistas en las afueras de la capital y han acordado volver al trabajo desde el lunes, esperando que una vez restablecida la normaldad sean puestos en libertad los presos de estos días. Hoy saldrán los periódicos.

Dicen de Fuenmayor que los obreros huelguistas cortaron los cables conductores de energía eléctrica.

En el resto de la provincia reina tranquilidad.

En vista de la actitud de discrepancia reinante entre los obreros que componen los gremios, el gobernador ha clausurado el Centro Obrero á las cuatro de la mañana.

El día ha transcurrido tranquilo.

Todos los comercios han estado abiertos.

Esta tarde entraron á trabajar los tipógrafos y los camareros.

Seguramente el lunes se reanudará el trabajo en todas las fábricas y talleres.

#### EN BARCELONA

**Una manifestación - Las conclusiones sobre la cuestión del gas**

BARCELONA, 19.—Se ha celebrado la ma-

nifestación contra el aumento de precio en el gas.

Se formó en la plaza de Urguinaona, y se puso en marcha á las once y media, precedida de un cartel-annuncio de la manifestación. Seguían la Comisión organizadora, los presidentes de los gremios y un millar de personas.

Los incidentes llegaron al Gobierno civil, y allí entregaron las conclusiones.

En éstas consignaban:

1.º Protestar contra las versiones propagadas por las Compañías de que sólo han dejado de pagar 300 consumidores, cuando ascienden á algunos miles los contadores que se han cerrado por no pagar sus dueños el aumento.

2.º Pedir á la autoridad que ordene á las Compañías que inmediatamente vuelvan á abrir las espitas de los contadores, y en su defecto, el personal técnico del Gobierno proceda á abrirlas.

El gobernador manifestó que daría cuenta de las conclusiones y las estudiaría para corregir lo que de él dependiera y fuera de justicia.

Uno de la Comisión salió al balcón y lo comunicó á los que esperaban en la plaza frente al edificio.

Inmediatamente se dirigió la manifestación al Ayuntamiento.

Allí esperaba el alcalde, quien recibió las conclusiones que le entregó la Comisión.

Después, á petición de ésta, salió al balcón, diciendo que el Ayuntamiento desea la rápida y satisfactoria solución del problema, para conseguir lo cual está al lado de los manifestantes.

Seguidamente se dió el acto por terminado y se dispersaron los manifestantes, sin que ocurriera incidente alguno.

Las precauciones adoptadas han sido inútiles.

A la manifestación se agregaron siete concejales radicales y nacionalistas.

Las Compañías, no obstante, continúan en su actitud, cerrando las espitas á los consumidores que se niegan al pago.

Entre estos últimos figura un concejal que tiene una botillería en la Rambla de las Flores.

Los concejales están dispuestos, por su parte, á hacer imposible la actuación de las Compañías, eternizando en las Comisiones los expedientes que á las mismas se refieren.

**Lo del puerto franco es una burla - Las subsistencias - La huelga**

BARCELONA, 19.—«La Veu de Catalunya» transcribe el real decreto concediendo los puertos francos, é insiste en decir que es una burla, una habilidad del conde de Romanones, y que los puertos francos no serán tales puertos francos.

Se ha celebrado en un local de la calle de San Pablo la reunión del Comité de subsistencias, asistiendo veinte delegados de Sociedades obreras.

Acordaron: primero, que el Comité siga actuando; segundo, pedir al Ayuntamiento que ponga en vigor la ley de subsistencias, y tercero, si en el plazo de quince días no se consigue esto, convocar á una reunión magna de todas las Sociedades obreras para tomar acuerdos.

El gobernador ha convocado al Comité de huelga de los albañiles y peones, manifestándoles la necesidad de terminar esta actitud.

Les dijo que hay muchos patronos que desean acceder á las peticiones formuladas y muchos obreros que también desean reanudar el trabajo.

Después de alguna discusión se convino en celebrar hoy una reunión mixta de patronos y obreros, que á las dos se estaba celebrando en el palacio del Gobierno.

Se han reunido los constructores mecánicos en la barriada de San Martín de Provensals, acordando nombrar una Comisión que visite al gobernador, pidiendo la libertad de los obreros presos.

También se han reunido en la barriada de Pueblo Nuevo los obreros vidrieros, acordando continuar la huelga.

#### EN BILBAO

**Una nueva fórmula - La carestía del carbón**

BILBAO, 19.—A última hora, la Comisión del Ayuntamiento dimisionario que estuvo en Madrid ha propuesto al gobernador una nueva fórmula para que la someta al Gobierno, á fin de que éste conteste, puesto que la Junta de Transportes no funciona por la dimisión de director y del secretario.

Dicen que se dicte una disposición constituyendo una Junta en Bilbao, que administre 5.000 toneladas. Que el gobernador sea el presidente de ella, y que con la garantía del Estado la Junta negocie directamente con los navieros para convenir los precios de los fletes.

Hacen resaltar la necesidad de resolver la situación, pues además del trigo, se necesitan mil toneladas de carbón para la fábrica del Gas, amenazada de paro por falta de combustible y dos mil para el consumo público.

Si no se hace, la carestía del carbón originará pronto desórdenes.

#### EN SALAMANCA

**Huelga aplazada - Tahona reguladora**

SALAMANCA, 19.—Ha sido aplazada la huelga de panaderos en vista de las mejoras concedidas por el Municipio.

La más importante es la creación de una tahona reguladora que sólo fabricará 1.500 kilos de pan, que se entregarán á los panaderos para venderlos solamente á las clases pobres, á 40 céntimos el kilo.

#### EN CADIZ

**Manifestación de protesta - Descontento de los obreros - Las subsistencias**

CADIZ, 19.—Se ha verificado una manifestación de pescadores, que protestan contra los buques pesqueros y sus consignatarios, que no cumplen el pacto no descargando el pescado y exportándolo, causando un gran perjuicio á los pescadores y pequeños industriales.

Las autoridades gestionan una pronta solución.

Persiste el descontento en la clase obrera. Se ha reunido la Comisión provincial de subsistencias para reconocer los datos enviados por todos los pueblos de la provincia.

Según estos datos, hay almacenados once millones de kilos de trigo y un millón doscientos mil de harina.

Se cree que bastará hasta la próxima cosecha.

#### EN PUERTO DE SANTA MARIA

**Negativa de los patronos - Próxima huelga**

PUERTO DE SANTA MARIA, 19.—En el Puerto de Santa María, los patronos constructores de vasijas se han negado á aumentar los jornales á sus operarios.

Estos han amenazado con declararse en huelga la semana próxima, si los dueños persisten en su actitud de intransigencia. El alcalde interviene para ver si se llega á un arreglo.

#### EN BADAJOZ

**El hambre en la región extremeña**

BADAJOZ, 19.—Las mujeres se han negado á recibir el medio kilo de pan que las autoridades acordaron entregar á los menesterosos, amenazando á aquellas que lo admitieran.

Considerándose suficientes á protestar, y queriendo evitar sangrientas represiones, rogaron á los obreros que con ellas protestaban se retirasen, lo que hicieron.

Ante el Gobierno y el Ayuntamiento protestaron de lo insuficiente de la limosna.

Acudió la Guardia civil que, felizmente, no disparó.

A hora avanzada se repartió más pan y raciones de garbanos en seco, pues las raciones condimentadas en los cuarteles se habían concluido.

Los ánimos están excitados.—C.

#### DE ALGECIRAS

**Espantosa situación**

ALGECIRAS, 19.—Es verdaderamente horrible la situación que atraviesan los obreros de esta región.

Los siguientes datos dicen mucho más que las más elocuentes palabras:

El gobernador militar, de acuerdo con el Ayuntamiento, organizó cocinas económicas para dar comidas gratuitas á los obreros menesterosos.

El día 13 se sirvieron 457 raciones; el 14, fueron 643, y el 15 llegaron á 697, prometiendo el aspecto de la crisis que hoy superará bastante la cifra de las mismas.

La Panificadora, que fabricaba el pan para tal destino, con una desaprovisionación rayana en la asquerosidad, comencé con la caridad y entregaba el pan falto de peso.

La opinión pública, justamente indignada y dolorida, pide castigo para tan inhumano proceder y remedio eficaz á la triste situación de la clase proletaria.

#### EN GRANADA

**Horrible miseria de los obreros**

GRANADA, 19.—Son desconsoladoras las noticias que se reciben de toda la provincia acerca de la situación de los obreros.

La más espantosa miseria asola muchos pueblos.

En Loja, la mayoría de los obreros huelgan forzosamente.

Se podrían acometer obras que resolverían el problema; y que son imprescindibles para normalizar las comunicaciones. Si persiste el tiempo lluvioso, el conflicto adquirirá caracteres gravísimos.

En Almuñécar llega á tal extremo la situación miseria de los obreros, que en gran número, y en pacífica manifestación, se presentaron en la Alcaldía solicitando socorros ó trabajo.

En Iznalloz y Churriana, ocurre lo propio.

Censúrase al Gobierno por su apatía, pues se desprende más interés en ordenar que se lleven á efecto las obras públicas proyectadas, que además son de ineludible necesidad, se conjurara el conflicto.

De no tomarse con rapidez medidas oportunas, serán espantosas las consecuencias.

#### EN VALENCIA

**La cuestión de las harinas - La incautación del trigo - El pan se encarecerá**

VALENCIA, 19.—Sigue preocupando á las autoridades y al vecindario la cuestión del trigo.

Al telegrama del Gobierno diciendo á los harineros que se acojan á las facilidades que se les ofrecen respecto á los fletes, han contestado exponiendo la imposibilidad de comprar, por exigirseles el pago anticipado, en remotos países, sin ninguna garantía.

Termina diciendo que en Valencia faltará el trigo antes de que pueda llegar el que se encarga.

El Comité ejecutivo nombrado cuando la huelga, en vista de este documento y de que los panaderos no pueden fabricar á los precios actuales, aconseja al Gobierno la incautación y tasa del trigo y maíz.

El gremio de horneros ha dirigido un telegrama al conde de Romanones anunciándole que el 1 de Abril aumentarán el precio del pan, si el Gobierno no adopta medidas encaminadas al abaratamiento del trigo.

#### EN SEVILLA

**Harina para Garrucha**

SEVILLA, 19.—Según la Prensa, por el ministerio de Fomento se ha dirigido al gobernador civil un telegrama para que gestione de las casas navieras de esta capital que lleven á Garrucha (Almería) 2.000 sacos de harinas, adquiridos á un fabricante de aquí.

#### Las subsistencias

SEVILLA, 19.—La situación es, al igual que en el resto de España, difícil.

Si Sevilla no fuera tan sufrida, hubiese protestado como protesta toda la nación.

Los precios que han alcanzado las subsistencias son tan elevados, que ya, no el pobre obrero, sino la clase media, se preocupa del problema, que de no dársele solución, traerá gravísimas consecuencias.

A la carestía de todo, por idiosincrasia y abandono de las autoridades, va unida la tolerancia con el fraude en el peso y la medida.

Precisa un remedio enérgico; de no hacerlo así, puede asegurarse que Sevilla, lo mismo que las demás poblaciones, protestará del abandono en que nos tienen los Gobiernos de la monarquía, que sólo se ocupan de encausillados y grandes monopolios, sin importárganos nada el hambre del pueblo.—C.

#### EN ALMERIA

**Huelga solucionada**

ALMERIA, 19.—Ha terminado el pleito entre los obreros huelguistas y la Compañía de ferrocarriles del Sur.

La mayoría se han presentado en las oficinas ofreciendo volver al trabajo.

Se cree que quedarán unos 50 sin empleo.

#### EN ZARAGOZA

**El precio de la harina**

ZARAGOZA, 19.—El alza del precio de la harina ha producido gran disgusto entre los horneros, que se verán precisados á cerrar las tahonas si no aumentan todavía más el precio del pan.

Se ignora lo que resolverá la Junta de Subsistencias ante el conflicto; pero se asegura que está resuelta á obrar con energía para contener el encarecimiento de los artículos de primera necesidad.

Las Federaciones de obreros están organizando un mitin para protestar de la carestía de las subsistencias.

## Información política

#### El sulfato de cobre

El señor ministro de Estado ha recibido cablegrama de nuestro embajador en los Estados Unidos americanos, manifestándole que ha comprado una gran partida de sulfato de cobre y que continúa las negociaciones para mayor cantidad, asegurándose con ello que dichas sales no faltarán para atender á todas las necesidades en la próxima campaña.

Además, el señor ministro de Fomento, tiene noticias exactas de las existencias de sulfato de cobre en España y de las necesidades de cada viticultor, estando el Gobierno dispuesto á vender el sulfato de cobre que ha comprado, á un precio que pueda satisfacer el producto de la vid beneficiada, y á adoptar medidas de rigor tan severas contra los acaparadores, que llegaran hasta la incautación de dicho mineral.

El Consejo de ministros de ayer se ocupó seguramente de este asunto, si bien es posible que no se hagan públicos sus acuerdos hasta terminar las compras y estudios que de las existencias y necesidades del sulfato de cobre se están realizando.

#### El Consejo de Instrucción pública y los Tribunales de oposiciones

En la última sesión que celebró el pleno del Consejo, se aprobó la propuesta de los Tribunales de oposiciones de inspectores, tal como la había formulado la sección primera.

Las censuras que toda la Prensa ha lanzado contra dicha propuesta no han servido de nada ante los intereses políticos del puente, que «incumben» dichos Tribunales en la sección primera, cuya buena fe dijo la Prensa fuera sorprendente, y no debió ser así, á juzgar por la defensa que algunos desaprovisionados consejeros de dicha sección han hecho en el pleno para que prosperara tal enmienda.

El Sr. Cortázar demostró ante el Consejo que no podían ser jueces en los Tribunales los propuestos por la sección primera, porque ninguno de ellos conoce las lenguas que entran en dichas oposiciones, ni de los expedientes personales que el Sr. Cortázar pidió y estudió resulta que las hayan aprobado en ningún Centro.

Pues, á pesar de tales evidentes razones, y de haberse demostrado la incompetencia intelectual y moral de la mayor parte de esos jueces, y de haber justificado el Sr. Cortázar, con las correspondientes certificaciones, que había otros con indiscutible competencia, que tenían aprobados todos los idiomas y que reunían mejores condiciones y verdaderos méritos, no faltaron consejeros y algunos de los que vienen desde hace tiempo aspirando, en vano, á la cartera de Instrucción, que, aun reconociendo la incapacidad de los propuestos, dijeron que no podía cambiarse ninguno de ellos, porque tal cambio sería darle la razón á la Prensa, y entonces quedaba malparado el Consejo.

Antes mártires que confesores!

Si la Prensa no hubiese denunciado antes tal desatino, dirían seguramente: «Como nadie dijo nada contra la propuesta, pues... la hemos aprobado».

No faltó tampoco allí quien dijese que, como algunos de los competentes habían sido recomendados por un periodista, no debía de proponerse.

Está visto que, en ese celebrísimo Consejo, no se quiere tener para nada en cuenta lo que la Prensa denuncia y censura, en cumplimiento de su misión moralizadora.

Pero como, además de la Prensa, que representa la opinión, están las Cortes, y sabemos de varios diputados y senadores, muy bien documentados y excelentes oradores, que están deseando poner allí en claro y exigir las debidas responsabilidades á ese semillero de caciques, constituidos en Consejo, entonces se verá si se pueden hacer impunemente esas atrocidades y para qué sirve dicho Consejo.

Entretanto, llamamos nuevamente la atención del Sr. Burell y del director general, Sr. Royo, para que examinen detenidamente las hojas de méritos y servicios de los individuos é individuos propuestos por el Consejo para jueces de esos Tribunales, y compare dichas hojas con las que presentó al Consejo el Sr. Cortázar, de dos inspectores y un catedrático de Normal, y verán que estos últimos son «los únicos» que han justificado oficialmente, con las correspondientes certificaciones, tener aprobados todos los idiomas; que han obtenido preferente número en sus oposiciones, y que, por sus trabajos pedagógicos, fueron varias veces premiados en España y en el extranjero.

Como el Consejo sólo sirve para ilustrar al ministro, cuando éste puede y quiere ilustrarse por sí, para nada precisa de nadie, y menos cuando tales Consejos son de lo más injusto y disparatado que se ha visto.

Esto está probado documentalente con las expresadas certificaciones, y basta verlas para que la justicia y la lógica se impongan.

Además, el nombramiento de esos Tribunales es de la exclusiva competencia del ministro, porque el art. 5.º del real decreto de 4 de Marzo de 1915, dispone que se nombren de real orden, y dicho real decreto es lo último que se ha legislado referente al particular, y está vigente, porque no fué derogado por ningún otro real decreto posterior, es evidente que ni el Consejo tenía para qué intervenir en la propuesta de esos Tribunales, y que éstos deben ser nombrados sencillamente de real orden, designándose á los jueces que tengan justificado oficialmente conocer todas las lenguas y materias que han de juzgar, y que reúnan mejores condiciones y mayores méritos.

El Sr. Burell no podrá aceptar esa delegación que tratan de endosarle los «pollcos» del Consejo, porque si las aceptase él sería quien se cargase toda la responsabilidad.

#### Hacia la cartera

El conde de Romanones recibió ayer la visita del ex subsecretario de Estado señor Hontoria.

Fué larga la conferencia y muy afectuosa, al decir de ambos, considerándose con este acto realizado el ingreso del Sr. González Hontoria en el partido liberal. Inmediatamente le será designado un distrito, por el que presentará su candidatura en las inmediatas elecciones.

Este acto del ex subsecretario de Estado, se considera por algunos como el primer paso dado, para ocupar en brevisimo plazo la cartera de Estado, carga superior á las fuerzas del presidente del Consejo.

Entre los elemento ministeriales ministeriales, se acoge con recelo al Sr. Hontoria, en el que ven un nuevo copartícipe de los beneficios del presupuesto. Además implica de una manera bastante clara una patente de ineptitud para ellos, á los que se considera sin condiciones para ocupar la poltrona de Estado.

#### El Director de Comercio

Esta madrugada se aseguraba que al des-

parchar el conde de Romanones con el rey, someterá el decreto nombrando al marqués de Cortinas, director de Comercio.

#### Los viticultores

El presidente del Consejo pasó la mañana trabajando en su domicilio, acompañado del personal de su secretaria particular.

Allí recibió á primera hora la visita de una comisión de viticultores, la que le hizo presente el estado de los viñedos á causa de la carencia del sulfato de cobre, afirmando los comisionados que de continuar así la situación se verá seriamente amenazada la cosecha venedera.

El conde pudo tranquilizar á sus visitantes, dándole lectura del telegrama de embajador de España, del cual hacemos mención en lugar aparte.

Los viticultores salieron complacidos de esta entrevista con el jefe del Gobierno.

#### Desilusiones electorales

Hasta mañana no aparecerá en la «Gaceta» el decreto de disolución de Cortes, ya han empezado á salir sus efectos los primeros actos electorales del Gobierno.

Se habla de varios ministeriales á quienes el ministro de la Gobernación para quitárselos, sin duda de encima, los recomendó que visitaran determinados distritos y en ellos pulsaran la opinión de los electores.

Los más han regresado á Madrid trayendo la más dolorosa decepción. En los distritos no han encontrado la acogida que esperaban, ni han vislumbrado por ninguna parte el apoyo oficial. En vista de este éxito, los más han decidido desistir por ahora de la investidura parlamentaria.

Son muchos los que califican de broma pesada lo sucedido, y dicen que no están dispuestos á que así se juegue con los prestigios de antiguos liberales, y amenazan con adoptar represalias.

#### El consumo hullero

La Junta central de defensa del consumo hullero, ha celebrado una reunión presidida por el director de Agricultura.

Se enteró la Junta de cuanto se ha realizado para facilitar el transporte del combustible y sus distribuciones entre los distintos centros consumidores.

Se estudió el informe de la ponencia sobre la regulación de precios de venta, aunque no se ha llegado á un acuerdo, por no haber llegado los datos que se pidieron á Puertollano.

Se expusieron nuevas ofertas de carbones americanos é ingleses recibidos en la Dirección de Agricultura, proposiciones que han sido frías, para su estudio á las juntas regionales.

#### LA FARSA AMBIENTE

### El distrito de Caspe-Pina repudia á Ossorio y Gallardo

En Zaragoza—según nuestro colega «El Herald» de Aragón—se han reunido las Fuerzas «verdaderamente» liberales del distrito á que ha sido acoplado el maurista Ossorio, para protestar de la designación y nombrar ellas un candidato que, con la simpatía de los «buenos», represente al distrito.

Dice así el colega:

«Ese Sr. Ossorio encasillado por Romanones y Alba, es el mismo que pronunció en el Círculo maurista de la plaza de la Constitución aquel furibundo discurso contra los conservadores que aceptaban, el poder de manos del conde, á quien maltrató con los ataques más violentos que se han oído en un acto político; es el mismo que en aquel discurso del Hotel Europa rememoró con ironía mordaz el movimiento de la Unión, del que dijo que había quedado solamente «la popularidad de un comerciante y la casantía de un ministro...»

Ese ministro era Alba, de quien el Sr. Ossorio ha solicitado el favor ministerial de ser encasillado; y el comerciante, el hombre que más ha contribuido á que Alba ocupe la elevada posición que le permite proteger á quien le molestó ayer, para suplicarle hoy.»

Contra ese encasillado se han celebrado en el café de París, de Zaragoza, una Asamblea de electores de Caspe-Pina.

Asistieron más de ochenta representantes de todas las filaciones políticas, patentizándose que no se trata de un movimiento partidista, sino muy contrariamente, de un espontáneo movimiento de opinión comarcal, de la agrupación de electores de las más opuestas significaciones políticas en actos de defensa contra la imposición de un candidato que rechaza el distrito, como viene demostrando hace ya muchos años, á pesar del favor oficial, que le ha acompañado con todos los Gobiernos, lo mismo liberales que conservadores.

Caracterizó el acto un entusiasmo ferviente, noble y gallardo, exteriorizándose en las manifestaciones enérgicas de todos los asambleistas, de no tolerar una imposición que realizada por un Gobierno liberal contra liberales probados, los más probados de la provincia y en las circunstancias de la personalidad y antecedentes políticos del Sr. Ossorio, la convirtiera en un agravio al distrito. Este contesta á ese agravio como cumple á los pueblos aragoneses que dignos y capacitados no rinden su representación parlamentaria á combinaciones vergonzosas de la política cortesana: luchando y oponiendo su fuerza electoral cultivada el cunierismo que desdeña á los distritos y cultiva el ministerio de la Gobernación.

Los asambleístas acordaron lo siguiente:

Protestar contra el proceder del Gobierno haciendo entrega al maurismo del distrito y encasillado al Sr. Ossorio.

Oponerse á esta designación y luchar contra el cunierismo, presentando y apoyando candidato propio.

Designar como tal al Sr. Motos.»

Así le fué notificado al Sr. Motos, que agradecido, se propone corresponder con entusiasmo y energía á la confianza depositada en su persona, dando una definitiva batalla á la grey maurista, representada por el cinchado Ossorio.

El entusiasmo de los nobles aragoneses es grande, y grande también el encono contra un Gobierno que, sin pizca de consideración, quiere disponer de un distrito franca y bravamente liberal en favor de uno de los hombres menos gratos á los electores de Caspe-Pina, no tanto por ser quien es, que ya es bastante, sino por seguir y representar la política del funesto y sanguinario Maura.

**Manuel de Ortega**  
Sello de caucho  
Roma, 9, hotel. - (Madrid Moderno)

Madrid á obscuras

LO QUE DICE EL ALCALDE

En el Ayuntamiento facilitaron á los periodistas, la siguiente nota oficiosa: Las medidas adoptadas respecto á la limitación en las horas de encendido y apagado del alumbrado público, obedecen á causa justificadísima.

bién ha protestado el caciquismo ante el gobernador civil. De estos atropellos no se nos ocurre decir sino: ¡Pobres pueblos!

Por la Sociedad Obrera Republicana.—El presidente, Pío Revilla.—El secretario primero, Domingo Doz.—El secretario segundo, Francisco Doz.—Francisco Tullero, Francisco Lebil, Francisco Pascual, Lorenzo Cerezuela, Juan Santolaria, Juan Santolaria Buirán, Francisco Buil, Antonio Bielsa, Tomás Campo, José Ciria, Matías Abenoza, Manuel Mur, Agustín Duerto, Joaquín Vinos.

TITTA RUFFO, ENFERMO

El genial barítono, el creador de tanto personaje que al pisar la escena pierde la ficción por mandato imperativo de un arte grande, de un arte supremo, se encuentra presa de pasajera dolencia, que en un principio alarmó á sus amigos y admiradores, y que, felizmente, hoy puede asegurarse no ser ya cosa de peligro.

En su cuarto del Palace Hotel le hemos visitado y hemos conversado con él. Al recuerdo de sus triunfos, y al recuerdo también de los grandes éxitos que desde que vino á Madrid ha conquistado, el buen Rufino se animó, y nos dijo lo mucho que ama á este pueblo, y lo agradecido que está á su público.

El simpático doctor Carlos Younger, que es á la vez consejero, secretario, y sobre todo, amigo, nos acompañó en la visita. Yo he pensado desde hace mucho tiempo, desde que comencé á estudiar el difícil personaje de «Falstaff», dice Titta—, dedicar las primicias de mi trabajo á este público tan amado, todo bondad y toda inteligencia.

Lo cantará, vaya si lo cantará!... Quiero que me digan los madrileños si he interpretado bien el pánoramo, á la vez que humano personaje del genial Shakespeare...

De otras cosas hablamos. De proyectos, de viejas camaradas, de ingratitude, de amigos muertos y de ilusiones muertas también. Al recordar á uno de los que primero le tendieron la mano después de su debut en imborrable «Rigoletto», y que la vida alejó de nuestro lado, tuvo el buen Rufino frases de cariño que recogimos, y que remitiremos al lugar donde vive el ausente.

Ya en el salón, que preside un piano de marca, que sostiene en su atril la partitura de «Falstaff», hablamos con su gran amigo el Sr. Younger, y nos dijo que Rufino estaba muy resentido con la empresa, pues ésta, creyendo sin duda que se trataba de una enfermedad fingida, envió al famoso doctor Codina, quien comprobó que el enorme atormentado padecía un enfriamiento gastrointestinal, de carácter gripal.

La última noche que cantó—nos dice don Carlos—lo hizo con fiebre superior á 40 grados, y sólo por amor al público, y por no perjudicar á la empresa, salió, sobre todo en el tercer acto, en condiciones que pudieron perjudicarlo.

Nuestros correligionarios en la Argentina

Los adherentes del Centro Republicano Español de esta localidad conmemoraron hoy dignamente el XLIII aniversario de la proclamación de la República Española, con un abundante «lunch», servido en el Bar Argentino de los Sres. Camilo Pettiti y Hermano, de cuyo acto se han hecho eco «El Diario Español» y «La Razón», de Buenos Aires, y «El Siglo», de la vecina ciudad de Mercedes.

Partido Radical

Cómo están esos pueblos!

De Berbegal (Alto Aragón) recibimos una comunicación, suscrita por la mayoría del aquel vecindario, que da muestra del caciquismo é ignorancia de los pueblos españoles.

Aquellos vecinos, agradecidos á las personalidades que influyeron en que se llevara á cabo el proyecto de Riegos del Alto Aragón, decidieron dar una muestra generosa de agradecimiento á los Sres. D. Alejandro Lerroux, D. Rafael Gasset, D. Joaquín Albón Fistiuz, D. Manuel de Bescos y D. Francisco Román, y acordaron, con la aquiescencia del Ayuntamiento, poner el nombre de estas personalidades á igual número de calles del susodicho pueblo.

El vecindario quiso de este modo tan histórico patentizar su afecto y consideración á los autores de la salvación de estos pueblos del Alto Aragón; pero no contaron con el caciquismo y sus satélites, que viendo en tan generoso rasgo algo vituperable, á pesar de acordarlo el Ayuntamiento, han interpuesto recurso ante el gobernador civil de la provincia, y amenazan con arrancar las lápidas de las calles.

De semejante barbaridad ha protestado el Ayuntamiento, que precisamente está realizando una beneficiosa labor, entre la que descuellan el haber acordado edificar un nuevo cementerio, pues el antiguo se halla en tan pésimas condiciones, que es preciso sacar de las fosas cadáveres recientemente inhumados para en su lugar colocar otros, además de que es sumamente reducido, no está á la distancia que debía del pueblo y las aguas de una acequia lamen continuamente las paredes, cosas todas fuera de la ley.

De este acuerdo municipal, creando un nuevo cementerio en condiciones higiénicas, tan

LA GUERRA

En Francia y Bélgica

La batalla de Verdun

COMUNICADO FRANCES

Ataques rechazados. TORRE EFFEL, 19.—En Bélgica la artillería francesa ha destruido las trincheras alemanas de la región de Boesinghe. Entre el Oise y el Aisne los franceses cañonearon un convoy alemán que se dirigía hacia Wasseur, al Noroeste de Soissons.

Al Oeste del Mosa los alemanes han bombardeado con bastante violencia las regiones del bosque Bourrus y del Monte Zeville. En la orilla derecha, después de una intensa preparación de artillería, efectuaron los alemanes en el transcurso del día una serie de ataques parciales entre el pueblo de Vaux y los bosques del Sur de la granja de Hardaumont; pero fueron detenidos por el fuego de los franceses, sin poder acercarse á nuestras trincheras en ningún punto.

Las baterías francesas han demostrado gran actividad en el conjunto de frente, especialmente en Woivre, en donde provocaron en el bosque de Moranville la explosión de un depósito de municiones. En Lorena los alemanes pronunciaron un ataque contra las posiciones francesas de la región de Thianville. Algunos elementos alemanes que lograron penetrar en una trinchera avanzada francesa, fueron expulsados inmediatamente por un contraataque.

Hacia las siete de la tarde lanzaron los alemanes dos obuses de gran calibre en dirección de Belfort.

COMUNICADO OFICIAL FRANCES

El día tres de la tarde

PARIS, 19.—Al Este del Mosa, después de un violento bombardeo el enemigo ha dirigido á la caída de la tarde un ataque bastante vivo contra nuestro frente de Vaux-Damoupt, y la sido rechazado por nuestros tiros de concentración.

Los alemanes han completamente fracasado en su intento. No se señaló durante la noche ningún ataque de infantería enemiga.

La actividad de la artillería ha sido intermitente en todos los sectores de la región de Verdun.

La noche ha sido de relativa calma en el conjunto del frente.

Aviación.—En la región de Verdun uno de nuestros aviones ha derribado un aparato enemigo, que ha caído ardiendo en nuestras líneas, cerca de Monzéviller.

Cinco de nuestros aviones bimoteres han bombardeado la estación de Metz-Sablons, depósitos de municiones enemigas cerca de Chateausaling y el aeródromo de Dieuze.

Los italianos

COMUNICADO OFICIAL

Violentos bombardeos

ROMA, 19.—En la región montañosa, intensa actividad de la artillería. Nuestra dispersó las columnas enemigas en marcha hacia Landro (alto Rienz) y renovó sus tiros contra la estación de Toblach, causando daños visibles y algún incendio.

La artillería enemiga se encarnizó con violencia particular contra nuestras posiciones en la altura de Santa María en la zona de Tolmino.

A lo largo de todo el frente continuaron ayer las acciones de nuestros destacamentos apoyados por la artillería.

El enemigo manifestó activa vigilancia, haciendo amplio uso de bombas y cohetes. Los aviones enemigos lanzaron bombas incendiarias en los alrededores de Punta Sdoba, en el golfo de Panzano, sin causar daño alguno.

En Oriente.

COMUNICADO OFICIAL RUSO

Ocupación de Kotur

PETROGRADO, 19.—Frente oriental.—En la región del pueblo de Nitkelidzi, al Norte del lago de Dresvian, el enemigo hizo saltar un horno de mina.

Rechazamos por nuestro fuego una importante ofensiva de una tropa en reconocimiento al Sur del poblado Tveretes, al Sur del lago de Boghinkoe.

En la región de Lipk, al Norte del lago Vygoniukoe, el enemigo intentó tomar la ofensiva, que rechazamos con nuestro fuego.

Frente del Cáucaso.—Perseguiamos á los turcos en dirección á Ercindjan y ocupamos, después de un combate, el pueblo de Kotur, al Sudeste de Mamahat, y rechazamos hacia el Oeste, con grandes pérdidas, al enemigo, que intentaba un contraataque.

En el mar

El correo que llevaba el «Tubantia»

PARIS, 19.—De La Haya le dicen á «Le Matin» que el correo que iba á bordo del «Tubantia» estaba casi totalmente formado por sacos alemanes de correspondencia destinada á España, Portugal y América del Sur.

Prosigue la información oficial abierta referente al torpedeamiento de este buque.

Alemania

La dimisión de von Tirpitz

LYON, 18.—El correspondal del «Daily Mail» en Berna dice que la dimisión de von Tirpitz ha sido provocada por Mr. Ballin, presidente de la Hamburg Amerika Linie, á quien atiende siempre el Emperador. Parece que Mr. Ballin ha advertido varias veces al

Emperador y al Canciller, que la destrucción de los barcos mercantes por los submarinos alemanes sólo tendría por resultado el embargo de los buques alemanes, no sólo por Portugal, sino también por otros neutrales. Había declarado también que, por su campaña submarina, se enemistaría Alemania las simpatías de América del Norte y del Sur, que son la esperanza del comercio alemán después de la guerra.

SUCESOS EXTRAÑO

¿Quién hizo el disparo?

Ayer tarde, á las seis y media, ocurrió en la calle del Doctor Santero (barriada de los Cuatro Caminos), un hecho verdaderamente extraño, que pone de manifiesto lo escaso de vigilancia que se halla Madrid, y esta barriada en particular, para la que sólo hay una pareja del Cuerpo de Seguridad, no obstante vivir en ella mucha gente maleante.

Ni aun en días de fiestas se aumenta el servicio de vigilancia en esta barriada, á pesar de saber las autoridades que en dichos días acuden á ella gran número de personas, por los muchos merenderos y tabernas que hay, donde á cada momento pueden surgir sucesos de sangre.

A las seis y media de la tarde, como decimos, la vecina del cuarto principal izquierdo de la casa núm. 6 de dicha calle, Felisa Otero, se hallaba sentada tranquilamente tras las vidrieras del balcón, distraída con el paso de los transeúntes que iban y venían por dicha calle.

De pronto sonó un estampido, y simultáneamente el cristal caía hecho añicos, y una bala pasó silbando por cerca de su cabeza, yendo á caer á unos cuatro pasos de donde se hallaba.

Aterrorizada, como no podía menos, comenzó á dar gritos en demanda de auxilio, acudiendo el portero de la casa, que quedó estupefacto ante tan extraño suceso.

Salió en busca de un guardia, y al cabo de unos veinte minutos logró tropezar con dos de ellos, los números 534 y 1.056, los que se personaron en dicho cuarto, viendo el cristal roto y la bala en el suelo, que la citada inquilina no quiso tocar, para que las autoridades la vieran.

Dichos guardias practicaron algunas pesquisas por aquellos alrededores, infructuosamente, porque cuantas personas interrogaron nada sabían ni nada habían oído.

¿Fue hecho el disparo desde la calle? ¿Fue hecho desde alguna casa fronteriza? ¿Es posible que en una calle como la del Doctor Santero, que está en la parte más céntrica de esta barriada, y en una hora en que la gente se derriba como la crecida de un río, pase inadvertido un disparo de arma de fuego?

Del hecho no hay más antecedentes que los que suministraron los guardias á la Comisaría, porque no se han practicado á este momento más gestiones policíacas.

La interesada sólo dijo á los guardias que ignora quién pueda ser el autor del disparo, pues no tiene, ó cree no tener enemigos.

Ignoramos si Elisa Otero es joven ó vieja, casada ó soltera, qué clase de vida lleva, porque los guardias no se preocuparon de tomar nota de todo esto, y no se preocuparon porque hoy apenas si hay cuatro guardias que sepan hacer un atestado.

Ellos se limitaron á denunciar el hecho en la Comisaría; la Comisaría lo puso en conocimiento de la primera brigada, y ésta se limitó á tomar nota de lo que los guardias dijeron en la Comisaría citada.

Bien es verdad que la citada brigada, que se halla bien nutrida de personal, apenas si en los turnos de la noche hay agentes disponibles para prestar servicio de calle.

En la sección que entra de ocho de la noche á dos de la madrugada, ayer sólo había cuatro agentes disponibles... Y como la noche fué pródiga en sucesos pequeños, pero que requieren la intervención de personal, como si fueran grandes, era materialmente imposible que estos cuatro agentes pudieran atender á todas las ocurrencias, y más aún practicar gestiones en el lugar del suceso.

Y de estos cuatro agentes, uno tenía que estar en la mesa de la oficina, para recibir los telefonemas de las brigadas, y, por lo tanto, no podía prestar servicio en la calle, donde se hallaba indebidamente quien, por obligación, cargo superior y sueldo mayor debe estar en el puesto que desempeña anoche un agente que tanta falta hacía en las investigaciones de los sucesos que, como estos que relatamos, quedan á la competencia é idoneidad de un guardia de Seguridad.

¿Cuándo se aumentará el personal de esta brigada, Sr. La Barrera?... Pero, sólo para prestar servicio, y todos por igual.

BIBLIOGRAFIA

«GUIA ELECTORAL»

Nuestros queridos compañeros en la Prensa Miguel y Emigdio Tato Amat han publicado una «Guía electoral», de cuya utilidad dice muy acertadamente su prologuista Manuel H. Ayuso, ex diputado por Montilla:

«Este libro ha de ser, no solamente útil, sino necesario para todos los ciudadanos que quieran cumplir sus deberes y ejercer sus derechos electorales. Los autores, Miguel y Emigdio Tato y Amat, que ya en otra ocasión dieron gallarda muestra de lo que valen en colaboración fraternal—nunca mejor empleada esta palabra—escribiendo «Los sucesos del kaiser», chispeante y amena producción que ha tenido un gran éxito, se han propuesto ahora publicar un «Código electoral», modestamente calificado de «Guía», para que, sin dificultad alguna ni pérdida de tiempo, pueda el más profano en estas materias resolver sus dudas, ejercitar las funciones que, como candidato, apoderado, presidente adjunto, interventor ó mero votante le competen, y redactar los documentos que se precisan con arreglo á los modelos que se intercalan en el texto.

Ni se puede hacer más ni menos páginas, ni habrá partidario del sufragio universal que no aprecie la imponderable utilidad de este libro.»

SUCESOS

Caidas casuales

El anciano de setenta años, Hilarión Vera Lorenzo, sufrió una caída casual, ayer mañana, en la puerta de la iglesia de San José, y D. Hilarión se rompió el esternón; si, señor... ahorrón, pom, pom, pom.

También se cayó César Clemente Arranz, en la calle de Ferraz, ¡ay, mamá!, y se rompió una tibia y algo más, y pasó al Hospital... ¡¡ tú verás!...

El abrigo de D. Luis

A D. Luis March—¡marchen, march!—le sustrajeron ayer, en el café Oriental, el abrigo, que valora en 160 pesetas.

Y con este tiempo, amigo D. Luis, sin gas ni carbón, á obscuras y oliendo á queso, pues ¡le han arrojado!

Lo querían dejar sin huevos

José Cerezo y Cerezo, huero establecido en la calle de Jesús y María—¡amén!—, número 35, salió ayer á repartir entre la parroquia unos huevos, dejando la casa sola y bajo llave.

Cuando regresó fué á abrir y no fué... algún entorpecimiento de la cerradura, sin duda...

Insistió, y nada, no podía abrir. De pronto se abre la puerta, y aparece en el dintel un individuo que, sin decir ¡agua ó tortas van! le descargó al pobre Cerezo unos cuantos puñetazos que lo dejó sin flor ni fruto.

Luchó á brazo partido con el «gerco-romano» estúpido, hasta que llegó un guardia, que debió á los dos.

Pero antes penetraron en la tienda de Cerezo, y vieron que el visitante había sacado 900 huevos de un cajón, y lo shabía colocado en dos costas, para volar con ellos, y además ocho pañuelos, dos pares de calcetines de algodón y siete de seda.

A la Comisaría fueron, donde el que quería llevarse los huevos del doble Cerezo, dijo llamarse Ignacio Jesús Martínez.

Intento de suicidio

Luis Romero Gálvez, de treinta y cinco años, intentó suicidarse ayer tarde, ingiriendo cerezas con aguardiente.

Fué asistido de intoxicación de segundo grado.

La embaucadora de siempre y la policía de siempre. ¡Cuidado que hemos llamado veces, la atención de la policía, sobre una mujer, bajita, regordeta, picada de viruela que anda por esas calles embaucando á jóvenes y viejas incautas, para despojarlas de los cuatro trapos y de los cuatro cuartos que puedan llevar encima...

Todas las denunciantes, que son muchas, acusan á la misma mujer; pero ésta sigue «operando» con toda impunidad, sin que la policía se decida á darle caza.

Tan invisible, etérea é incorporea es esta mujer, señores agentes, para que se les escape de las manos? ¡Hay que imitar á la «Cheito» y moverse un poco más, señores agentes de vigilancia!

La última víctima de esta mujer gruesa, bajita y picada de viruelas, es la anciana de 64 años Milagros Ponela García, á la que por el procedimiento acreditado del embaucamiento le robó, en la Concepción Jerónima, un traje de frac, valorado en 150 pesetas.

¿Será detenida la «prestigiosa embaucadora» por la Policía? ¡Ca!...

Boletín de telégrafos

Guardia del día 18 de Marzo de 1916. Telegramas cursados por el Gabinete central, 29.029.

Lineas francas, servicio corriente. Telegramas en depósito, no entregados por diferentes causas:

Juan Vázquez, Escorial, 3, tercero; Adela Polop, Francisco Silvela, 15; Luis Clavería, Luna, 5, primero; Juan More, Madrid; José Aznárez, hijo, Fuencarral, 147; Atienza, sin señas; Miguel Cano, Serrano, 28, tercero; Electricas Marroquies, sin señas; Diethelm González, Madrid; Señora de R. Ramón Cagigas, Fuencarral, 136, segundo; Remedios Ortiz, Hermosilla, 83 ú 81, tercero; Julio Ruidavets, sin señas; Josefa Rodríguez Arias, Provisiones; Gabriel Palmer, Zurbano, 24; Diego Gómez Pozo, Hospital Provincial, sala cuarta, núm. 22; Felisa Fedrosa, sin señas; Eugenio Ortega, Preciados, 26; Francisco González, Viladomat, 58, principal; Eulalia Gabiédes, sin señas; García, 18, Villanueva; Florencio Sandana, calle Toledo, 28; Nieto, calle de Barbieri, 18, segundo izquierda; Gabriel Roca, sin señas; Alvaro Llopis, Norte, 18, principal; Vicente Pérez Valdes, Santa Rosa, 3.

MOVIMIENTO TEATRAL

Princesa.—Hoy lunes, décimo de estrenos, á las nueve y cuarto de la noche, segunda representación en esta temporada de «La Malquerida», y estreno del sainete en un acto (sin pretensiones de histórico), original y en verso, de D. Tomás Luceno, titulado «Viva el difunto».

Ultimas representaciones de Campo de armío. Mañana martes, á las seis de la tarde, en función especial á precios especiales, «Campo de armío» y «Viva el difunto».

El miércoles, á las cinco de la tarde, en función especial á precios especiales, «Campo de armío».

Por la noche, á las nueve y cuarto, undécimo miércoles de moda, se pondrá en escena el drama en tres actos, original de D. José Echegaray, titulado «Mancha que limpia» y «Viva el difunto».

Se despachan localidades en contaduría para estas funciones.

Infanta Isabel.—Hoy lunes, mañana martes y pasado mañana miércoles, por la tarde, se representará la colosal obra nueva en cuatro actos, de grandísimo interés y emoción, «Franz Hallers», de éxito cada día más grandioso.

Por la noche se darán las tres últimas y definitivas representaciones de «El amigo Teddy».

PETROLEO HAHN BELLEZA de la CABELLERA FRASCO GRANDE: 4 PTAS. FRASCO PEQUEÑO: 2 PTAS. 50 Agente general: A. AMBROA--Clarís, 80, BARCELONA

